

Fiche 01

Document 01

CHALUX, Un an au Congo belge, Bruxelles, 1925, p. 122-123.

Les Noirs habitent un prolongement de la ville blanche, au Sud. J'ai parcouru en tous sens cette cité indigène en compagnie du Commissaire de district, le major Ruwet, récemment entré en fonctions, et bien résolu à faire face en soldat, c'est-à-dire jusqu'au bout, aux mille difficultés qui se présentent. Imaginez, dans une plaine interminable et désertique, un rectangle de quatre kilomètres sur trois où, dans des milliers de parcelles parfaitement carrées que séparent des barrières rustiques, se dressent des cases en pisé à toits de chaume. Autour de chaque case, un petit espace nu, ou planté d'un peu de manioc ou de quelques bananiers. Imaginez de larges et longues avenues divisant l'immense rectangle qui prend ainsi l'aspect d'un damier (...) C'est la cité indigène de Kin. Tous les Noirs doivent y habiter.

Œ

Chalux, pseudonyme de Roger de Chateleux: journaliste pour un quotidien nationaliste, La nation belge.

Commissaire de district: fonctionnaire colonial en charge d'un district (± équivalent d'une province belge).

Pisé: maçonnerie faite de terre et de paille comprimées.

Kin: il s'agit de Kinshasa, la localité africaine à la périphérie de Léopoldville, la ville construite par les Européens.